



## Consejo Económico y Social

Distr. general  
1 de diciembre de 2015  
Español  
Original: inglés

---

### Comisión de Desarrollo Social

54º período de sesiones

3 a 12 de febrero de 2016

Seguimiento de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social y del vigésimo cuarto período extraordinario de sesiones de la Asamblea General: tema prioritario: replanteamiento y refuerzo del desarrollo social en el mundo contemporáneo

### **Declaración presentada por la Federación Internacional de Trabajadores Sociales, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social\***

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.

---

\* La presente declaración se publica sin revisión editorial.



## **Declaración**

La Federación Internacional de Trabajadores Sociales apoya y hace suyo el tema del 54º período de sesiones de la Comisión de Desarrollo Social, “replanteamiento y refuerzo del desarrollo social en el mundo contemporáneo”. La Federación promueve los valores del trabajo social y la ética profesional en todo el mundo, y representa a asociaciones profesionales de 116 países.

La Federación ha trabajado intensamente junto con la Asociación Internacional de Escuelas de Trabajo Social y el Consejo Internacional del Bienestar Social para elaborar la Agenda global de trabajo social y desarrollo social. Esta Agenda representa un marco a través del cual las competencias, experiencias, valores y conocimientos de los profesionales del trabajo social se integran con iniciativas mundiales de desarrollo social a fin de promover las condiciones adecuadas para crear comunidades sostenibles.

La Agenda global ilustra la dedicación de la Federación al desarrollo de formas innovadoras de apoyo a todas las personas en un mundo cambiante. En línea con el tema de este año de la Comisión de Desarrollo Social, la Agenda establece cuatro esferas de acción para las instituciones mundiales, las comunidades locales y las tres organizaciones asociadas de profesionales del trabajo social: promoción de la igualdad social y económica, fomento de la dignidad y valor de los pueblos, medidas en pro de la sostenibilidad ambiental y fortalecimiento de las relaciones humanas.

### **Promoción de la igualdad social y económica**

La Federación se ha comprometido a colaborar con grupos no gubernamentales y gubernamentales para crear una economía dinámica que sirva a las personas de todas las comunidades, independientemente de su situación social o su nacionalidad. La consecución de economías sanas es interdependiente del desarrollo social sano.

Es fundamental establecer normas comerciales justas desde el punto de vista social. El comercio favorece a los países ricos y las actuales estructuras impulsan la pobreza y la explotación. Un enfoque del desarrollo en el contexto de la estructura actual del comercio no puede crear el mundo más equitativo que todos buscamos. La actual estructura del comercio seguirá empeorando con los acuerdos comerciales internacionales. El importe de los fondos que África pierde debido a la elusión de impuestos es superior al presupuesto total de ayuda que recibe. La gente no quiere ayuda; quiere un trabajo decente y un salario justo.

La Federación defiende un sistema económico mundial regulado, sin desequilibrios comerciales y basado en la preocupación por construir un capital social que incluya la protección y mejora de la justicia social, los derechos humanos y el desarrollo sostenible.

La realidad global indica que solo una minoría de la población mundial disfruta de toda la gama de derechos humanos, incluidos el bienestar social y económico. Los sistemas económicos mal regulados y la falta de iniciativas realistas y éticas de responsabilidad social empresarial han contribuido a alcanzar niveles elevados de pobreza y han aumentado la brecha de la desigualdad en todo el mundo. La pobreza relativa es tan significativa como la pobreza absoluta. Las interminables

desigualdades sociales y económicas en todo el mundo han restringido además el bienestar intelectual, emocional y espiritual de grupos ya marginados, especialmente de los pueblos indígenas. Los conflictos, la discriminación y los abusos laborales siguen amenazando la situación social y económica de grupos de población de todo el mundo.

En su Compromiso orientado a la acción sobre la Agenda global de trabajo social y desarrollo social de 2012, la Federación y sus organizaciones asociadas acordaron combatir las desigualdades mediante la mejora de las intervenciones estratégicas de trabajo social. La igualdad social y económica se promoverá no solo a través de estrategias como la iniciativa del sistema de protección social, las normas laborales internacionales adecuadas y la iniciativa de la Organización Mundial de la Salud sobre los determinantes sociales de la salud y la educación para todos, sino trabajando con las personas y las comunidades para desarrollar su capacidad de abordar dichas cuestiones.

### **Fomento de la dignidad y el valor de las personas**

Los trabajadores sociales trabajan diariamente con personas cuyos derechos de ciudadanía se han visto comprometidos. Promover la dignidad y el valor de todas las personas es un principio universal del trabajo social, y como tal, es fomentado por la Federación. La organización ha procurado tenazmente lograr la ratificación universal de las convenciones que afectan a diversos grupos, como los derechos de los niños, las personas de edad, las mujeres y las personas con discapacidad, los pueblos indígenas y otros grupos vulnerables. La Federación se ha comprometido a velar por la dignidad y el valor de todas las personas al trabajar en favor de la eliminación de la trata de personas, la promoción de una migración sin riesgos, la resolución de conflictos civiles y la reducción de las respuestas violentas desproporcionadas a las personas que defienden sus derechos humanos y libertades personales.

Nuestro trabajo con personas desplazadas, como refugiados o personas afectadas por tifones o terremotos, ha demostrado que el desarrollo sostenible únicamente es posible cuando las personas que vivirán o formarán parte de esas comunidades nuevas o reconstruidas participan en el desarrollo desde el principio. Entender las necesidades de las personas y ayudar a cumplir su libre determinación mantiene su dignidad. La participación y colaboración con las comunidades, en lugar de la imposición, permitirá aumentar la fuerza y crear sostenibilidad.

### **Medidas en pro de la sostenibilidad ambiental**

El tema del 54º período de sesiones de la Comisión exige que se analicen los peligros del cambio climático y la importancia de la sostenibilidad como herramienta de desarrollo social. La Federación apoya los Objetivos de Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas, que contemplan conectar el desarrollo social con la mitigación del cambio climático, la creación de ciudades y comunidades sostenibles y el desarrollo de prácticas de consumo y producción más responsables.

Los trabajadores sociales realizan su labor en colaboración con las personas que se encuentran en medio de desastres y con otros organismos en la promoción de un desarrollo social que tenga en cuenta el medio ambiente mediante el fomento de la capacidad de la comunidad para responder a desafíos ambientales, incluidas las catástrofes humanas y naturales. Se trata de un problema que afecta a todas las

regiones del planeta. En la India y África son cuestiones vitales con las que los trabajadores sociales se encuentran diariamente. Al garantizar prácticas que tengan en cuenta el medio ambiente en la labor global de desarrollo social, podrá lograrse un cambio social sostenible y a largo plazo.

### **Fortalecimiento de las relaciones humanas**

La interacción con las personas y la creación de confianza para que la gente cuente con los trabajadores sociales y estos les ayuden a hacer frente a los cambios son catalizadores del desarrollo a largo plazo. La Federación considera las relaciones humanas como algo primordial en la existencia humana. La Agenda global de trabajo social y desarrollo social pretende mejorar las relaciones de manera interinstitucional y mediante el empoderamiento de la comunidad. La Federación considera que trabajar con comunidades e individuos hará posible la creación de cambios sostenibles que beneficien a todos. Estos cambios deben incluir políticas que respalden la integración social, la cohesión y programas de asistencia social para todos los miembros de la comunidad. La Federación promoverá la cohesión social mediante la educación y la práctica.

Una de las maneras en que los especialistas pueden reconsiderar y fortalecer el desarrollo social es la mejora de las relaciones entre culturas. La iniciativa adoptada por Caritas de trabajar con las personas que buscan seguridad y asilo en Europa Septentrional empleando trabajadores sociales de la propia comunidad de refugiados es un ejemplo de lo importante que es para nosotros que las personas participen en el cambio. El componente educativo debe aportar humildad cultural y comprensión para promover el desarrollo de las comunidades y las relaciones. Hoy en día, con las crisis migratoria, ambiental, económica y mundial siempre presentes, es esencial aplicar ideas nuevas y creativas de manera práctica.

### **Conclusión y recomendaciones**

La Federación Internacional de Trabajadores Sociales reconoce que las comunidades están en permanente cambio. Las comunidades más antiguas se adaptan a nuevos miembros y se construyen nuevas comunidades, ya sea mediante una planificación cuidadosa o a raíz de desastres imprevistos. Por la experiencia obtenida de nuestras comunidades indígenas y nuestro conocimiento sobre cómo las personas y las familias hacen frente a los cambios, el desarrollo sostenible se logra cuando las personas que viven en dichas comunidades hacen suyos los cambios (los cambios no pueden imponerse desde fuera). Ello requiere que las personas y los organismos trabajen juntos. La Federación continúa estableciendo redes con organizaciones asociadas para aplicar políticas y prácticas conformes con los principios del Código Deontológico de la Federación (<http://ifsw.org>). Dichas redes respaldan el progreso social de todas las personas facilitando el compromiso entre la sociedad civil y las Naciones Unidas.

La Federación apoya la búsqueda de la Comisión de Desarrollo Social de programas de desarrollo social innovadores y sólidos que sitúen a las personas en el centro del cambiante panorama de nuestra sociedad. Las siguientes estrategias son recomendaciones para lograr ese objetivo:

Apoyar iniciativas de desarrollo social sostenible a nivel de los gobiernos, organizaciones y comunidades, promoviendo alianzas con la administración pública

y los gobiernos, exigiéndoles que trabajen con las personas de dichas comunidades y utilicen las capacidades de los trabajadores sociales de manera apropiada para construir dicho compromiso.

Incorporar los Objetivos de Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas en todas las iniciativas de desarrollo.

Centrarse en programas que mitiguen las desigualdades sociales y económicas de forma que se tenga en cuenta el medio ambiente.

Promover la responsabilidad de la comunidad y la humildad cultural para fomentar y mejorar las relaciones humanas a través de iniciativas generalizadas con la población en su conjunto.

Seguir participando en actividades y convenciones que promuevan la dignidad y el valor de todas las personas, así como promover la ratificación y trabajar en pro de la aplicación de convenciones e ideales conjuntos en cada nivel organizativo, comenzando por las comunidades.

---